
Verbale dei Consigli congiunti

del Corso di laurea Magistrale in Giurisprudenza, del Corso di laurea in Scienze dei 

servizi giuridici, del Corso di laurea Magistrale in Giurisprudenza italiana e francese, 

del Corso di laurea Magistrale in Giurisprudenza italiana e tedesca

del 18 luglio 2023

Presenti i professori ordinari:  Adelina Adinolfi,  Paolo Cappellini,  Giovanni Cazzetta,  Carlotta 
Conti,  Micaela Frulli,  Beatrice Gambineri,  Sara Landini, Patrizia Giunti,  Alessandro Simoni, 
Lorenzo Stanghellini, Irene Stolzi.

Assenti giustificati  i professori ordinari: Vittoria Barsotti,  Michele Papa (fuori  ruolo), Emilio 
Santoro, Paola Lucarelli, Giovanni Tarli Barbieri.

Assenti  i  professori  ordinari:  Niccolò  Abriani, Roberto  Bartoli,  Andrea  Cardone,  Gianfranco 
Cartei,  Roberto  Cordeiro  Guerra,  Filippo  Donati,  Chiara  Favilli,  Leonardo  Ferrara,  Fausto 
Biagio  Giunta,  Stefano Mannoni,  Ilaria  Pagni,  Andrea Simoncini,  Bernardo Sordi,  Umberto 
Tombari, Simone Torricelli.

Presenti i professori associati: Alessandra Albanese, Federigo Bambi, Francesco Cingari, Chiara 
Cudia,  Francesco  D’Angelo,  Alessandra  De  Luca,  Stefano  Dorigo,  Wladimiro  Gasparri, 
Massimiliano  Gregorio,  Renato  Ibrido,  Philip  Laroma  Jezzi,  Nicole  Lazzerini,  Erik  Longo, 
Olivia Lopes Pegna, Laura Magi, Giulia Mannucci, Gianfranco Martiello, Caterina Paonessa, 
Stefano Pietropaoli,  Marta  Picchi,  Vincenzo Putortì,  Mariangela  Ravizza,  Lucia  Re, Filippo 
Ruschi, Alessandra Sanna, Caterina Silvestri, Leonardo Suraci, Elena Urso.

Assenti  giustificati  i  professori  associati: Antonio  Bultrini,  William  Chiaromonte,  Laura  De 
Gregorio, Veronica Federico, Maria Paola Monaco, Simona Viciani.

Assenti i professori associati:  Paola Felicioni, Antonio Gorgoni, Ettore Maria Lombardi, Marta 
Picchi,  Deborah Russo,  Marco Sabbioneti,  Francesca Tamburi,  Duccio Maria  Traina,  Maria 
Luisa Vallauri.

Presenti  i  ricercatori: Sara  Benvenuti,  Leonardo  Bianchi,  Giuseppe  Caputo,  Marco  Croce, 
Marcella Ferri,  Giulia Frosecchi, Lucilla Galanti,  Matteo Giannelli,  Diletta Lenzi, Francesco 
Macrì, Monica Parodi, Ippolito Piazza, Samuele Renzi, Marco Rizzuti.

Assenti giustificati i ricercatori: Carlo Botrugno, Francesca Degl’innocenti

Assenti i ricercatori: Giovanni Gulina, Giuseppe Mobilio

Presenti i docenti a contratto: Giacomo Vivoli.



Presenti i rappresentanti degli  studenti: Sofian Aboulmachayl,  Camilla Olivero, Lisa Colotte, 
Giovanni  Ryland Dickman,  Ihaddaden  Sarah,  Gabriele  Masini,  Alessandro  Fattori  Pacheco, 
Luca Russo, Gaia Scardino.

Assenti giustificati i rappresentanti degli studenti: Nicole Marrucci, Edoardo Zanasi

Assenti i rappresentanti degli  studenti: Martina Albergamo, Nabil  Ayoub, Alice Azzini,  Asia 
Calvo,  Sara  Cecchi,  Chiara  Fenoglio,  Damiano  Francini,  Letizia  Guizzo,  Roseline  Khalil, 
Camilla Olivero, Matteo Tonietto.

Presiedono il Consiglio le Presidenti dei Corsi di studio, prof.ssa Chiara Cudia, prof.ssa Alessandra 

De Luca, prof.ssa Beatrice Gambineri, prof.ssa Alessandra Serenella Albanese.

Segretario verbalizzante: dott.ssa Lucilla Galanti (la riunione è registrata tramite Webex sul Drive 

unifi).

La riunione ha inizio alle 14.32.

1. Approvazione verbale della seduta congiunta dei CdS magistrale in Giurisprudenza, CdS 

magistrale in Giurisprudenza italiana e francese, CdS magistrale in Giurisprudenza italiana e 

tedesca e Scienze dei Servizi giuridici del 6 marzo 2023

Prende la parola la prof. Cudia, la quale anticipa che, in autunno, si intende ricominciare a tenere i 

Consigli dei corsi di laurea in presenza.

Pone in approvazione i verbali in oggetto.

In mancanza di astenuti o contrari, i verbali sono approvati all’unanimità.

2. Comunicazioni.

La prof. Cudia ricorda che il 4 luglio scorso si è tenuta la CID per i corsi LMG e SSG, di cui è stato 

inviato il verbale, rispetto al quale si limita a sottolineare alcuni di aspetti. Innanzitutto, il tema del 

potenziamento  della  scrittura,  non  solo  come  modalità  di  prova  d’esame ma anche  durante  lo 

svolgimento dei corsi; a tal proposito, si invitano i docenti a inviare un report della loro attività, per 

diffondere tra i colleghi le buone pratiche che sono già state sperimentate.

In secondo luogo, alla luce delle richieste da tempo pervenute da più lati e con riguardo a diversi 

insegnamenti,  è  stata  avanzata  la  proposta  di  richiedere  ai  docenti  titolari 

di insegnamenti     obbligatori     l’indicazione  di     almeno     un  secondo  libro  di  testo  alternativo  a   

quello     indicato in via principale  .   Questo consentirebbe di ovviare alle difficoltà che gli studenti 

possono incontrare nello studiare un testo specifico, e terrebbe ferma (ovviamente) la possibilità per 

i docenti di evidenziare comunque la propria “prima” preferenza per un testo anziché per un altro.



Infine,  è  stata  proposta  l’introduzione  di  un momento     “istruttorio”  all’inizio  delle  attività  di   

ciascuna commissione  di  tesi: in  un momento  iniziale  quello  che già  facciamo nel  corso della 

mattina (o del pomeriggio). Si tratterebbe fare emergere la valutazione dell’elaborato scritto anche 

in  relazione  alla  media  di  partenza  del  laureando  e  gli  obiettivi  “auspicati”,  ferma  restando  la 

valenza  potenzialmente  decisiva  o  comunque  discriminante  della  discussione.  Questo potrebbe 

garantire una maggiore e preliminare uniformità nei criteri di valutazione (quantomeno) all’interno 

dei  lavori  di  ciascuna  commissione,  soprattutto  –  ma  non  solo  –  in  relazione  a  situazioni  di 

fisiologica incertezza (partenza da 103 punti).

La  prof.  Albanese  comunica  che  questa  settimana  e  la  prossima  si  terranno  le  selezioni  per 

l’ammissione degli studenti alla laurea italo tedesca, a Colonia e poi a Firenze. Per quanto riguarda 

la  selezione  italiana,  ci  sono  state  21  domande  per  15  posti,  che  sottolinea  non  essere  poche 

considerando le difficoltà linguistiche ed economiche. 

3. Approvazione piani di studio LMG e SSG (periodo 3-28 aprile)

La prof.  Cudia pone in approvazione a  ratifica i  piani  di  studio in  oggetto,  già approvati  dalla 

commissione piani (che ringrazia per il prezioso lavoro svolto).

I piani di studio sono approvati all’unanimità.

4. Modifica art.4 e art.9 regolamento 23-24 LMG

La prof. Cudia espone le modifiche in oggetto, rinviando ai testi allegati alla convocazione. Rispetto 

all’art.  4  si  tratta  di  una  modifica  meramente  formale,  introdotta  per  maggior  conformità  alle 

indicazioni dell’Anvur. 

Rispetto all’art. 9 è invece stata chiarita meglio la formula della propedeuticità degli esami, sempre 

in riferimento a quanto era già stato deliberato. Segnala quindi che oggi, come in passato, Diritto 

privato I e Diritto costituzionale generale sono indicati come propedeutici a tutti gli altri esami, con 

eccezione  di  Sistemi  giuridici  comparati,  Storia  del  diritto  medievale  e  moderno,  Istituzioni  di 

diritto romano. Il solo Diritto Costituzionale generale è propedeutico a Diritto dell’Unione Europea. 

Ricorda di non inserire propedeuticità diverse all’interno del Syllabus. Per esami diversi da quelli 

indicati  si  possono utilizzare  formule  alternative  alla  formula  della  propedeuticità,  per  esempio 

richiedendo come necessaria la conoscenza degli aspetti essenziali di una determinata materia. Allo 

stesso modo, ricorda che non ci sono corsi la cui frequenza è obbligatoria, per cui è necessario 

indicare sempre nel Syllabus il programma e un testo d’esame anche per i non frequentanti o la 



notazione  che i  non frequentanti  possono rivolgersi  al  docente per concordare il  programma di 

esame. 

Il prof. Putortì chiede se non ci sia più la propedeuticità di Diritto costituzionale rispetto a Diritto 

privato.  Al proposito fa presente che al momento della verbalizzazione degli esami compare un 

alert.

La prof. Cudia conferma che è sempre stato così, ma chiederà conferma alla segreteria rispetto ad 

eventuali problemi di verbalizzazione.

Le modifiche al regolamento sono approvate all’unanimità.

5. Modifica art.9 regolamento 23-24 SSG

La  prof.   De  Luca  fa  presente  che,  rispetto  all’art.  9,  l’Ateneo  ha  chiesto  di  esplicitare,  per 

uniformità tra i regolamenti, quanto in realtà era già noto, ossia che la frequenza non è obbligatoria.

La modifica è approvata all’unanimità.

6. Modifica offerta formativa a.a. 2023-24.

Per  il  corso  SSG,  la  prof.  De  Luca  riporta  che  la  modifica  dell’offerta  formativa  riguarda 

l’affidamento del corso di Diritto della Sicurezza Sociale a Francesco Falso per 3 CFU. Per la LMG 

vale la stessa modifica, dato che si tratta di un corso mutuato. Vi è poi l’attribuzione del corso di 

Diritto dell’ambiente per 3 CFU al dott. Vivoli; del corso di Diritto della proprietà intellettuale e 

della concorrenza per 3 CFU al dott. Santoni; lo spostamento del corso di Legislazione europea dei 

beni culturali dal I al II semestre.

Le modifiche sono approvate all’unanimità.

7. Approvazione dei programmi degli insegnamenti a.a.2023-24

La prof.  Cudia  si  scusa  per  aver  ripetutamente  contattato  vari  docenti  per  alcune  modifiche  e 

integrazioni  sui  syllabus,  che  prega  di  aggiornare  costantemente,  provvedendo  ad  un  controllo 

accurato delle propedeuticità e dei libri di testo. Ringrazia i colleghi per le correzioni apportate.

Anche la  prof.  De Luca si  scusa per i  numerosi solleciti  e ringrazia  per l’invio aggiornato dei 

programmi.

La prof. Gambineri fa presente a propria volta di aver riletto i programmi; fa presente che per la 

laurea italo francese gli studenti sono frequentanti obbligatori per regolamento, e quindi non si deve 

dar conto, soprattutto nei corsi mutuati, dell’alternativa frequentanti non frequentanti. 

La prof. Albanese sottolinea che vale la stessa cosa per il corso di laurea italo tedesca. Il problema 

si pone soprattutto per i corsi mutuati; ci si può riferire agli studenti frequentanti e agli studenti del  



corso italo tedesca. Ha rilevato inoltre una particolare disomogeneità sul livello di specificazione 

delle modalità di valutazione. Ricorda che era stata data l’indicazione di rendere più chiari i criteri 

di valutazione, rispetto a numero di domande e obiettivi. Chiede se ci sia uno standard da suggerire,  

anche se crede che un eccesso di dettaglio incida sulla normale flessibilità di un esame orale.

La prof. Cudia fa presente che lo standard era stato già precisato durante la Presidenza della prof. 

Stolzi,  in occasione della visita Anvur, rispetto al numero domande e alle caratteristiche che la 

risposta  deve  avere  in  relazione  al  voto  finale.  Si  tratta  di  criteri  generali,  che  possono essere 

recepiti in modo più o meno specifico, nel rispetto dell’autonomia del singolo docente.

La prof. De Luca conferma che si richiede una indicazione precisa sulle modalità di svolgimento 

dell’esame  (dettagli  prova  scritta  e  orale,  parametri  di  valutazione)  ma  che  il  livello  di 

specificazione rientra nell’autonomia delle scelte individuali.

La prof. Albanese chiede se possa essere utile far circolare di nuovo il modello. 

Lo  studente  Luca  Russo  interviene  per  chiedere  una  maggiore  omogeneità  nelle  indicazioni, 

soprattutto a favore degli studenti non frequentanti che fanno ampio affidamento sul syllabus.

Il  prof.  Pietropaoli  ringrazia  per  l’enorme  lavoro  svolto  scusandosi  per  essere  stato  uno  dei 

colpevoli per aver omesso alcuni elementi essenziali del syllabus.

I programmi sono approvati all’unanimità.

8. Variazione membri gruppo di riesame dei CdS

La prof. De Luca fa presente che la modifica dei gruppi di riesame dei corsi di laurea si è resa  

necessaria a seguito delle elezioni studentesche. 

I nuovi componenti del gruppo in qualità di rappresentanti degli studenti sono:

per il corso LMG, Gabriele Masini e Gaia Scardino;

per il corso LMG italo francese, Sara Ihaddaden e Camilla Olivero;

per il corso LMG italo tedesca Matteo Tonietto;

per il corso SSG, Luca Russo e Asia Calvo.

Per la SSG è stata  modificata  in  parte  anche la componente docente a seguito delle  modifiche 

dell’offerta formativa; in particolare la prof. Cudia sostituisce il prof. Torricelli e la dott.ssa Ferri la 

prof. Favilli.

9. Nomina rappresentante studenti CPDS

La prof. De Luca sottolinea che anche in tal caso la modifica dei componenti della Commissione 

Paritetica fa seguito alle elezioni studentesche.

I nuovi componenti della commissione in qualità di rappresentanti degli studenti sono:



per la LMG, Alessandro Fattori Pacheco;

per la LMG italo francese, Luisa Colotte; 

per la LMG italo tedesca, Chiara Fenoglio;

per la SSG, Roseline Khalil.

10. Modifica attività formativa Career Service

La prof. Cudia ricorda che per la LMG i 9 cfu liberi possono essere conseguiti in una pluralità di 

modi, tra cui le attività del career service di Ateneo. Durante pandemia si era cercato di facilitare il 

conseguimento dei cfu in modo più elastico, ma ora si è tornati al regime previgente, per cui 3 cfu 

possono essere conseguiti svolgendo tali  attività per complessive 75 ore. Resta solo l’eccezione 

rappresentata  dalla  partecipazione  integrale  al  blocco  unico  di  attività  predisposto  dall’Ateneo 

(articolato in Skills  Map; Seminario di Orientamento al  lavoro; Laboratorio Formarsi  al lavoro; 

Palestra di Intraprendenza), che consente di per sé di acquisire i 3 cfu. 

Chiede ai rappresentanti di far presente agli studenti che il conseguimento dei 3 cfu presuppone un 

impegno di 75 ore, e che le richieste di riconoscimento per un monte ore inferiore non possono 

consentire l’acquisizione dei 3 cfu. 

Ricorda che tutte le informazioni si possono trovare anche sul sito dei corsi di laurea.

Le modifiche sono approvate all’unanimità.

11. Varie ed eventuali.

La prof. Lopes Pegna chiede quali siano le modalità in cui mandare la comunicazione sulle forme di 

utilizzo della scrittura all’interno dei corsi.

La prof. Cudia conferma che si può mandare per email in forma libera. 

La prof. De Luca riporta che i piani di studi approvati in forma cartacea sono stati 80 (67 per la  

LMG e 13 per la SSG) e online 74 (58 per la LMG e 16 per la SSG).

In mancanza varie ed eventuali, la riunione si chiude alle 15.06.

F.to Chiara Cudia

F.to Alessandra De Luca

F.to Beatrice Gambineri 



F.to Alessandra Serenella Albanese


